

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año IV

San José, sábado 5 de Setiembre de 1903

Número 860

AL PUBLICO

En las últimas fiestas de Santo Domingo de Heredia fue sustraída de una caballeriza de aquella ciudad, una bestia apurada; ésta se encontró después en la estación del Pacífico, pero sin la montura ni el freno. Se dará una buena gratificación á la persona que informe del paradero de dicha montura y del freno. Para referencias, en la oficina de este diario.

SASTRERIA

En esta fecha he abierto un taller de sastrería contando con un variado surtido de casimires en donde ofrezco mis servicios al público en general.

— PRECIOS MUY BAJOS —

Esmero y puntualidad en el trabajo

6ª Avenida Oeste n.º 30, contiguo á Robert Hermanos.

JULIO MONTERO C.

Aviso

á mis clientes que para evitar cualquier contagio, tengo buenos desinfectantes para los útiles y esmerado aseo en mi BARBERÍA, frente á la iglesia del Carmen.

Elías Artavia S.

Gran Fabrica

RUEGO AL PUBLICO se dignen visitar mi

—o DE b—

MUEBLES

almacén de 7 a. m. á 7 p. m.

Emplea las más finas y mejores maderas del país. Compíte en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

Av Central, Este, n.º 531

Jorge Morales Bejarano

Se necesita

un pequeño juego de muebles de sala. Quien los tenga dirigirse á M. F. S. Apartado de correo n.º 552. 20 de Agosto de 1903.

—JESUS BONILLA—

Tiene el gusto de avisar á su clientela y al público en general que ha vuelto á abrir su taller de mecánica en la 4ª Avenida, esquina de don Juan B. Quirós y frente á la casa de doña Micaela Mora de Romain.

ORO AMERICANO

VENDO cien vacas lecheras muy buenas, Raza Durham.

Marcos Vargas.

Cartago, agosto 18 de 1903.

“EL DIA”

Director, Rafael Alpizar A.
Administrador, Faustino León
Agente general, Manuel A. Poveda

OFICINAS:

Redacción y Administración:
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez.

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta. No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual... 1-00

Número suelto... 0-05

“ atrasado... 0-25

Avisos y comunicados, precio convencional. Apartado de Correo N.º 539

Paises que se defienden contra el papel sobado

El peligro que existe en el manejo de ciertos papeles que pasan por muchas manos, ha sido dado á conocer hace ya tiempo por los bacteriólogos, y hoy nadie ignora que los libros, los billetes de Banco y los sellos de Correo pueden recoger secreciones patógenas y convertirse en vehículos de enfermedades contagiosas.

En algunos países las autoridades han tomado medidas para evitar este peligro. La Caja de Ahorros de Bruselas cuenta ya con un departamento para la desinfección de los billetes de Banco y demás papeles que llegan al establecimiento, los cuales son expuestos durante algunas horas á los vapores del aldehído fórmico. Algunos Bancos desinfectan los billetes antes de darlos al público, en interés de éste; otros, como el de Inglaterra, queman los billetes cuando vuelven á ellos después de haber circulado, dando en cambio otros nuevos. Cualquiera de estos procedimientos merece las alabanzas de los higienistas, y debería ser imitado en todos los países.

Donde es imposible tomar las debidas precauciones es en las bibliotecas públicas. Algunos libros pasan en pocos días por centenares de manos, y entre los lectores no son raros los enfermos ó convale-

cientes. Muchas personas que padecen difteria, viruelas locas, escarlatina ó tisis, diseminan así, inconscientemente, los gérmenes de estas enfermedades.

Algunos cobradores del tranvía acostumbran á tocar los billetes, para arrancarlos del taco, con los dedos mojados con saliva. Las empresas deberían prohibir esto, no sólo porque la costumbre es un poco sucia, sino porque el peligro de contagio está manifiesto, especialmente cuando alguna persona se lleva distraidamente el billete á los labios. En los tranvías y ómnibus de Berlín se ha adoptado un sistema digno de aplauso: el cobrador lleva colgando del ojal una esponjita húmeda, donde moja los dedos antes de arrancar cada billete, en vez de humedecerlos con saliva.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras, Casa.—No. 531

Mi amor á A....

(Dedicado á mi particular amigo R. J. h.)

Allá en mis noches solitarias, cuando la luna avanza triste y silenciosa por el espacio, derramando su luz pálida y apérlada sobre la tierra, entonces siento un deseo inmenso de estar á tu lado, decirte cómo es mi amor. Todos amamos, ¡oh! pero amar con ese amor tranquilo, elevado, que nace en el alma, que vive en la región serena del espíritu, que se nutre en la oración, el respeto y el pudor, sin penetrar jamás en la materia; que hace sentir, que hace gozar, rechaza los deleites mundanales y voluptuosos y se vale del pensamiento como de las alas de un ángel para llegar mistificado y engrandecido hasta los pies de Dios: ese es el amor puro, inspirado en el sentimiento sublime del alma y vive en el corazón. ¡Amar así, es comprender la suprema felicidad! Los bosques en sus senos nos hacen sentir ese amor, soñando con el sér querido; ahí envueltos en el perfume de las flores, en medio de aquella tranquilidad y frescura, arrullados por el susurro de las hojas y la melodía de los pájaros, olvidamos los pesares, no pensando más que el amor, soñando un paraíso, un nido cerca de las nubes, donde uno que otro rayo de sol llega furtivo á penetrar, en donde siempre se oyen cantos y se está mecido por suaves y frescas brisas.

Para ser felices debemos amar así, inspirados en el sentimiento dulce hacia el sér querido, como yo á tí!

EL SOLITARIO.

En el Variedades

Con regular concurrencia se verificó antenoche la función. Comenzó ésta con *El Barquillero*, zarzuela muy bonita y divertida. Su desempeño no dejó nada que desear; sobresalieron Juanita, Julia, Medina y Hine. Enseguida se puso en escena *¡Quién fuera libre!* ¡Libre de qué? De inoportunos recuerdos. Como siempre, estuvo admirable Juanita en su baile de chula. Por último fue puesta en escena, por primera vez en esta capital, la divertida zarzuelita en un acto, original de Jackson Veyán y Francisco Roig Batalier, titulada *Lohengrin*. En el desempeño tomaron parte los principales miembros de la Sociedad. Juanita y Fernández M. tuvieron que repetir por cuatro veces el baile. Medina y Julia Cordero, muy bien. Solamente los coros estuvieron insoportables. Por lo que les encargamos más cuidado.

SR. DIRECTOR DE “EL DIA.”

San José.

Respetable señor:

La escuela de niñas de Santo Domingo tiene especial gusto en ser honrada por segunda vez figurando el “Cuadro de honor” en su importante diario, para lo cual se complace en exponerlo:

I AÑO.—Maestra doña Amalia de Chacón.—Entre 70 alumnas.—Claudia Chaverri, Ester Sáenz, Albertina Vargas, Ester Montero, Antonia Paniagua, Rosalina Azofeifa, Priscila Arroyo, Agustina Vargas.—II AÑO.—Maestra doña Francisca de Aguilar.—Entre 35 alumnas.—Adela Villalobos, Angela Vargas, Elodia Benavides, Amada Cantillano.—III AÑO.—Maestra señorita Amada Bolaños.—Entre 40 alumnas.—Sofía Moreira, Sofía Villalobos, Adela Villalobos, Dominga Zamora.—IV AÑO.—Maestra señorita Esmeralda Gámez.—Entre 30 alumnas.—Talia Ramírez, Celina Vargas, América Sáenz, Primitiva Zúñiga, Felicidad Bolaños, Cristina Pacheco, Esperanza Villalobos, América Bolaños, Rosa Zamora, Mercedes Arce.—V AÑO.—Maestra y directora señorita Angélica Rojas B.—Entre 18 alumnas.—Clementina Valerio, Anita Cantillano, Armenia Alvarado, Esperanza Chacón, María Mora, Luisa Villalobos, Josefina Vargas, Craciela Fonseca, Judith Cantillano, Anita Chacón, Dominga Azofeifa.

Santo Domingo 3-IX-903.

El Corresponsal.

Muebles enclaustrados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

EL DIA

SAN JOSÉ, 5 DE SEPTIEMBRE DE 1903

Pongámonos de acuerdo

El centinelazo del número 100, ó desaguadero de los canas... lías, suele hacer formidables confesiones, de las cuales es procedente tomar nota y derivar conclusiones.

Dice entre otras cosas que "el hombre que con su esfuerzo IMPUSO AL PAÍS el actual orden de cosas no comulga ni converge con el gobiernismo de hoy en nada ni hacia nada."

La confesión de la imposición vale un potosí.

Y más detrasito viene esta otra: Que "está y estará mañana enteramente listo—fijense bien, lectores—en... te... ra... men... te... lis... to... para llevar á los opositoristas al combate electoral, para poner fin al actual orden de cosas."

Traducción libre:

Violó la ley, al erigirse en dictador ó impositor—que dá lo mismo—y no comulga ya con el orden de cosas que impuso, **¡Por la inconsecuencia de los hombres que lo componen.**

El cuartelazo del 3 de mayo también pretende que se lo agradezcan.

Y como ni esta ni ninguna otra estridencia ha producido la flauta en que ha venido soplando—el mismo hombre del esfuerzo piensa arrear la ristra de civilistas y republicanos para poner fin al actual orden de cosas—el de las imposiciones, que es con el que comulga y con el que converge el gobiernismo de ayer y el de mañana. De manera que intenta nada menos que imponerse de nuevo con su esfuerzo sobrelabando.

Bien imaginado.

Lo que se ha de ver en el capítulo siguiente es si el país querrá dejarse imponer de nuevo y si los mansuetos civilistas y republicanos—"juntos pero no revueltos"—se dejarán conducir al nuevo repasto.

Para nada cuenta nuestro farfantón don "Alguien" con la huésped, no obstante el eclipse total de su buena estrella.

Ni siquiera con la minoría que para entonces pudiera presentarse.

Y—á propósito de minorías—sería bueno que para premunirse desde ahora contra esas naderías, nos pusiéramos de acuerdo en la idea que desde el 30 del mes pasado enunciamos y que viene á coadyuvar á los pomposos proyectos de la coalición Iglesias-fernandista, sobre la cual volvemos á hacer incapié, ya que los follos órganos de aquellas dos inmensas colectividades no han expuesto sus sabias opiniones sobre el particular.

La cuestión que proponemos es ésta:

¿Es conveniente á la coalición opositora, dueña hoy de la opinión pública, que se dicte una ley por la cual se reforme la de elecciones en el sentido de anular el voto proporcional, estableciendo en consecuencia el predominio de las mayorías absolutas?

Señores de la coalición! Este es el camino derecho para

poner fin al actual orden de cosas. Unámonos todos en tan salvador procedimiento y á trabajar!

Y después... *allá se las haya á los dos todo-poderosos.*

Pregunta sandia

Refiriéndose el churretero de *El Centinela* á los redactores de *La Patria*, resulta con esta pregunta estulta:

"¿Por qué esos valientes señores no se congregaron como ahora, en tiempo de Iglesias, para luchar por la oposición, á la que en su mayor parte pertenecían?"

La contestación es obvia: Porque durante la administración Iglesias no hubo garantías para la prensa y los redactores actuales de *La Patria* no quisieron correr la suerte del Lic. Montero, de Pereira Castro, de don Fed. y Nacho Mora, de don Faustino Montes de Oca, de don Zenón Castro, de Abraham Madrigal y otras *er-céteras*.

Entonces no habría habido más denuncia que escupirles la lengua á la cara á los opositores de hoy, tan devotos antes del Poder—quienes de seguro no andarían ogaño tan lenguaraces si temieran que ciertos habitantes de cierta casa grande les aplicara cierta medicina que suele estimular el pelambre de los galopines mal criados.

Ahora sí es *muy noble* escribir defendiendo una administración que cayó bajo el peso de su descrédito, sabiendo que "al hacerlo no corren peligro alguno." ¡Oh, los *enfants terribles* y "el hombre de las tortas" son todos unos valientes! Nadie raya donde rayan ellos; pero no les envidiamos las ganancias á esos fenomenales partidos que se acuestan con la pareja de niños,—porque de la noche á la mañana... **¡Uf!**

Además—los de la necia pregunta han olvidado á *El Tiempo* y *El País*—que sí batieron el cobre, en la esfera de lo posible.

Se extraña *La República* del salvazo político que don Máximo le lanzó al señor "don Alguien" en plena faz, y no se explica el gárete de las filas opositoristas. Recuerde el colega que don Máximo fué uno de los mandados á pasear al... exterior, sin dietas y sin viáticos.

Dice también la decana que *El Derecho* abusa ya de la paciencia del público con sus retintines. ¡Qué ha de hacer el pobrecito! A falta de cosas de substancia, entretiene á sus lectores con insulcedades. "Para gracia, una vez basta"; pero es cuando tiene sal.

SAN MALAQUIAS NO ACIERTA

Cada vez que se trata de la elección de Papa salen á relucir las célebres profecías de San Malaquías, y sin embargo no ha habido en el mundo profeta más desdichado y que acierte menos veces.

El manuscrito atribuido á San Malaquías, obispo irlandés del siglo XII, no fue descubierto hasta el siglo XVI, y la crítica histórica no duda en considerarlo como obra de un falsario de la fecha de su descubrimiento.

En efecto, todos los Pontífices, desde el siglo XII hasta el último,

que hace el número 112 bajo cuyo pontificado acabará el mundo, están indicados por medio de lemas latinos, en los cuales se alude casi siempre al escudo de armas del futuro Papa, ó á su nombre, ó al lugar de su origen, ó á algún hecho culminante de su vida.

Pero ocurre que las profecías del adivinador son de una exactitud portentosa en cuanto á todos los Papas que hubo hasta el año 1590 (fecha en que se cree que fue elaborado el manuscrito de las supuestas profecías,) y á partir de aquella fecha, con la elección de Gregorio XIV, el profeta no sólo no acierta, sino que ni siquiera se acerca á la verdad. De 27 Pontífices, no profetiza con cierta exactitud más que á León XIII, al que designó con el lema de *Lumen de celo*, frase en la cual los descifradores del oráculo ven indicada la cometa que figura en el escudo de armas de la casa Pecci.

En cambio, véase como "profetizaba" el manuscrito á los Pontífices que reinaron antes del siglo XVI, es decir, antes de hacerse el vaticinio.

Urbano III, que tenía en su escudo de armas una criba, aparece anunciado con el lema *Sus in cribis*; Gregorio VIII, que era cardenal de San Lorenzo y tenía una espada en su escudo, se halla indicado por la divisa *Ensis Laurentii*. Con las palabras *De parvo homine* se vaticina á Pío III, que era de la familia de los Piccolomini; *Luna Cosmedina*, indica á Benedicto XIII, de la familia Luna y cardenal de *Santa María in Cosmedin*; *De Capra et Albergis*, es el lema en que se anunciaba el advenimiento de Pío II, secretario que había sido de los cardenales Capranica y Albergatti.

Notoria la falsedad de las llamadas profecías de San Malaquías, sería lógico que nadie se ocupase de ellas.

No sucede así, sin embargo, sino que todo se vuelven cábalas para adivinar á quién puede referirse el lema *Ignis ardens* con que el supuesto vaticinio designa al sucesor de León XIII; y como los oráculos se prestan á gran variedad de interpretaciones, hay quien crea que el *Ignis ardens* se refiere al cardenal Svampa, por el sol que luce en su escudo; ó al cardenal Manara, por el ara humeante de sus armas; ó el cardenal Pierotti, porque es dominicano y en el escudo de su orden figura el perro simbólico de Santo Domingo que lleva en la boca un haz ardiendo; ó al cardenal Rampolla, por su espíritu ardiente, por su carácter batallador y... porque ha nacido en Sicilia, donde está el volcán Etna; ó al cardenal Vannutelli, porque se llama Serafín, y á los serafines se les pintaba antiguamente con alas de luz ardentísima; ó al cardenal Ledochowski, porque se ha ocupado mucho de la propagación de la fe en la zona tórrida; ó al cardenal Gotti, porque es carmelita, y sabido es que esta orden atribuye su origen al profeta Elías, que se recordará subió al cielo en un carro de fuego.

Como se ve, los lemas son tan elásticos que pueden aplicarse á cualquiera, y sin embargo, el supuesto San Malaquías no acertó nunca más que con un Papa de los 27 que ha habido desde que confeccionó sus vaticinios.

No hay que asustarse por lo que dice el profeta, de que el sucesor de *Ignis ardens* responderá al lema de *Religio depopulata*, es decir, "religión sin prosélitos," ni de que faltan ya pocos Papas para que acabe el mundo. También en la iglesia de San Pablo, extramuros de Roma, están los retratos de los Papas; sólo queda ya hueco para media docena, y existe la profecía de que cuando se llenen esos huecos se acabará el mundo.

(Copiado).

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa N.º 135

CORRESPONSALES

De Sto. Domingo de S. Mateo

El niño perdido

La heroica madre, Cupertina Cabriola, no pierde la esperanza de encontrar á su hijo. El lunes tomaron al reo, que responde aquí al nombre de Eligio Rodríguez, lo tuvieron en la cárcel de San Mateo, y el martes le hicieron el interrogatorio, sin conseguir nada. La madre jura y perjura que ese es el raptor de su niño, pues según ella, vivían calle de por medio, y tenía amistades con la concubina de Rodríguez.

Un día, que salió á buscarse la vida, pues comerciaba llevando de un pueblo á otro mercaderías, y en estos viajes, dejaba sus niños al cuidado de una su amiga. Bien: salió con otras dos más, equiparon una embarcación para salir á traer mariscos, icacos y otros comestibles. Ya faltaban pocas horas para darse á la vela, cuando le avisaron que Gregorio Rivera (a) *El Bigote*,—pues así se llamaba en Nicaragua, el q' es hoy Eligio Rodríguez aquí,—había tomado en brazos á su hijo Manuel, so pretexto de ir á darle confites, y que aun no había vuelto; inmediatamente regresó, y hasta la fecha no ha encontrado á su hijo. Después tuvo noticia de que había estado en Honduras; total, que ha andado Centro América y hasta ahora ha podido encontrar á su hombre sin esperanzas del hijo; y dice que se va para Nicaragua á traer papeles y pruebas. El indiciado salió bajo fianza presentada por el mismo Jefe Político. Esto que le he relatado me ha sido dicho por la misma Cabriola.

Ya le comunicaré lo que haya de nuevo.

Ecos de Mastate.—Aquí hay un caserío que lleva el nombre de "Mastate", pueblo agrícola. Allí hay una escuela que es lo más feo de todo el caserío. El local es una casucha, y por útiles no tiene más que dos bancas desvencijadas; no asisten más que ocho niños de ambos sexos, cuando más. ¿Para qué así escuela? ¿No es mejor que la clausuren? Sí, Sr. Ministro, Sr. Inspector, este sueldo puede guardarse para ayudar á levantar algo que parezca escuela, pues nada hace la maestra, sólo perder su tiempo. Levantar detalle es muy tarde; ciérrrese, pues nada hace el Gobierno con tal escuela.

Caminos.—Los nuestros están pésimos. ¿Cuándo los compondrán, ó no saldremos de la casa?

Detalle escolar.—Esperamos que el señor Inspector, ó quien corresponda, no dé oídos á ciertos descontentos por la cuota que se les ha impuesto, pues examinando la situación con respecto á la cantidad de cada uno y el modo de hacer los pagos, es muy bueno á más de tratarse de una obra de importancia.

El Corresponsal andarín.
Setiembre 3 de 1903.

De Grecia

Durante nueve meses que el señor Jefe Político tiene de su administración, no hay nada de nuevo.

Don Chico, la calle frente á Francisco Hidalgo no da paso, ni tampoco, la que da frente á

Micaela Bogantes; en San Roque: vamos, pero esas no conviene componerlas, porque por allí llevan caña al trapiche de don Abelardo Rojas, y eso no es negocio...

Sólo para el señor Arias hubo ley angosta, y la ancha para el contratista de la piedra. El mismo señor Arias acusó al señor Jefe Político, por abuso de autoridad, y daños y perjuicios causados; se recibieron varias declaraciones el 29 de agosto, y que á decir verdad, no son de mucho agrado para el acusado. Sin embargo, él no tiene la culpa, es que alguien desea verlo fuera; pero paciencia... que ya su tiempo llegará, y más que el asunto está en manos de un Juez tan recto y cumplido, como el de Alajuela.

—¿Hasta cuándo se cumplirá la orden de prisión para cierto contrabandista? Trasládamos á quien corresponda porque la ley no es elástica, es decir, ni estira ni encoge.

—Con pena hemos sabido que en algunos establecimientos se infringe la ley de licores, vendiendo aguardiente después de las 2 de la tarde los domingos; lo peor del caso es que la autoridad parece hacerse de la vista flaca.

—Don Ramón Rojas Herrera, quien fue uno de los principales vecinos de San José de esta ciudad, dejó de existir el 10 del pasado; en su paso por esta tierra fué uno de aquellos incansables agricultores, que concretan su vida al trabajo; dejó numerosa familia y algunos bienes de fortuna; perdió aquel barrio, uno de sus principales vecinos, que como amigo y hombre no deja nada que desear; un caballero cumplido, donde muchos pobres encontraron su consuelo. Damos el más sentido pésame á la viuda y demás deudos.

—Don Manuel Bolaños, á quien conocimos con el nombre de *Coronel*, falleció á la edad de 50 años. Aunque no se le hicieron los honores de su grado su entierro no dejó nada que desear, debido al cariño que le tenían los señores Peralta, quines hicieron todo lo posible para sus funerales. Paz á sus restos.

EL CORRESPONSAL MOZO.

DATOS IMPORTANTES

Movimientos judiciales

Juzgado de lo Contencioso.—Día 3.—1 p. m.—En causa contra Jesús María Núñez Navarro, se corrieron los traslados de ley al Fiscal respectivo y defensor del reo, por 3 días á cada uno.

1 1/2 p. m.—En causa contra Esau Lyen por adulteración de aguardiente, se concedió audiencia al Fiscal de lo pedido en el último escrito por el defensor.

Se aprobó la sentencia absoluta dictada en favor de Pedro Chacón Ledezma.

En causa Joaquín Jiménez y Ernesto Piedra, se admitió en el efecto devolutivo, el recurso de apelación interpuesto para ante la Sala 2ª de Apelaciones.

Sala 2ª de Apelaciones.—No habiendo podido tener lugar la vista de la causa seguida contra Fidel Cerdas Navarro y Florentino Picado Rodríguez por el crimen de homicidio, por estar pendiente un recurso de revocatoria, se reserva hacer un nuevo señalamiento para cuando se haya resuelto dicho recurso.

En la causa seguida contra Nicasio Cubillo Artavia, por rapto, se mandó practicar una diligencia para mejor proveer.

¿Ha visto Ud. *los Famosos Calzados de amarrar, es-tilo americano que vende Artavia?*

Y tan BARATOS como BUENOS

En las dos causas siguientes, se concede á las partes el término común de cuatro días para que presenten sus alegatos:

1.^a—Contra Blas Chavarría Carranza, por homicidio.

2.^a—Contra Timoteo Azofeifa Cubillo y Rosendo Clodomiro Arias Araya por lesiones recíprocas.

En la causa seguida contra José Antonio Rodríguez Guido y Florencio Frigaray Barahona, por lesiones recíprocas, se confirma el auto dictado por el Juez del Crimen de Guanacaste á las doce del día 28 de julio último.

En la sumaria seguida por denuncia del señor Eulogio Arrieta Fernández para averiguar si el señor José Guillén Fernández comió el delito de perjurio, se confirmó el auto de sobreseimiento dictado por el Juez del Crimen de Alajuela á las doce del día 18 de mayo último.

En la causa seguida contra Jesús M.^o Gómez por hurto en perjuicio de Matilde Madrigal, se revoca lo resuelto sobre procesamiento por calumnia de la Sra. Matilde Maradiaga Méndez, y se confirma en lo demás el sobreseimiento apelado.

En la seguida contra Ramón Salas Loaiza por depósito de aguardiente clandestino, se absuelve al procesado de toda pena y responsabilidad.

En la seguida á Francisco Retana Bolandi por abigeato en perjuicio de Mercedes Aguilar Retana, se aprueba la resolución recurrida.

Defunciones

Día 4.—José María Antonio Julián Jesús Volio y González, de 1 año, 5 meses, 18 días, hijo de Gerardo Volio y Josefa González; murió de leringitis aguda; distrito del Hospital.

Hospital de San Juan de Dios
Entradas: hombres 1, u jeres, 2
Salidas: — 2, — 2

HECHOS Y DICHS

Enfermo de algún cuidado se encuentra el profesor de Química de la Escuela de Farmacia, don Adolfo Casola.—Deseamos su pronta mejoría.

En el turno del domingo próximo, á beneficio de La Soledad, se rifarán objetos de gran valor.

Matrimonios.—Seis ó siete habrá mañana en esta ciudad; para Himeneo, la crisis vale tanto como un camino.

Con frecuencia y á altas horas de la noche se ven tipos *orejeando* en las puertas de las casas. La policía debiere tener mucho cuidado con esos sospechosos.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras. Casa.—No. 531

La cerveza Richmond viene siendo bastante aceptada por los que la toman, y su consumo, en consecuencia, aumenta. Traube y Richmond conseguirán, no hay duda, que la cerveza del país dé al traste con la extranjera, superando en todo y por todo á ésta.

La mayoría de los músicos josefinos están ya contratados para tocar los muchos bailes que se efectuarán el 15 del mes en curso.

De caja en la errata que salió ayer en el artículo de este diario, bajo el mote "La primera tipografía." Al final del pri-

mer aparte dice: "machotes de versos"—en vez de machotes de pagarés, recibos, giros, talonarios etc. que era lo escrito por el autor.

El domingo 13 del corriente á las 11 1/2 a. m. saldrá la procesión de la Merced vieja á la nueva; con este fin se ha invitado á todos los fieles.

Falleció un niño del señor don Gerardo Volio y su señora doña Josefina González, á quienes presentamos nuestro pésame.

Mañana trabajará la Compañía Cuevas en el Teatro Nacional á beneficio del templo de La Soledad. Se pondrá en escena: *El Barquillero, Mari Juana y Los Africanistas.*

El colmo de la réclame.—Un panadero de París ha logrado aumentar extraordinariamente la venta de su artículo industrial, anunciando que por cada mil piezas de pan, pondrá en el interior de una de ellas, una moneda de oro, que por fuerza tendrá que quedar en poder de alguno de los consumidores.

Y no sólo lo ha anunciado, sino que lo está ejecutando.

Y la gente compra el pan, y se lo come, con la esperanza de *atorarse* con la monedilla.

En cambio entre nosotros, en vez de oro suele encontrarse uno en el pan *avejoncitos* y otros bichos que resienten la vista y el gusto y que paran de punta los pelos.

En la mañana de ayer contrajo matrimonio en la villa del Naranjo, el apreciable caballero don Aristides Montero con la distinguida y virtuosa señorita Julia Rodríguez; á tan gentil pareja le deseamos muchas felicidades y eterna luna de miel.

Muebles encausticados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

Se ha concedido á don Moisés Morales, Secretario de la Gobernación de esta provincia, la licencia que solitó para separarse de sus funciones hasta por un mes, con goce de la tercera parte de su sueldo, por encontrarse enfermo; se ha recargado ese puesto en el Agente 2.^o Principal de Policía don Emiliano Padilla.

Personales.—Saludamos á don Zacarías Cheves, que se encuentra en ésta, procedente de Limón. Feliz permanencia le deseamos.

—Procedente de Liberia ha llegado el joven don Vicente Martínez.

Para el 15 preparan en Cartago un espléndido baile en el salón de La Puebla. Muchas jóvenes de la clase media de esta ciudad han sido invitadas. Casi todos los artesanos de Cartago que hay aquí piensan asistir.

Enlace.—En Liberia contrajo matrimonio la estimable é inteligente señorita Angélica Villarreal con el Sr. don Isafas Jurado Quintero. Eterna luna

de miel deseamos á los nuevos esposos.

Hasta cuándo?—Por Dios, limpien las calles; esa avenida 8.^a y calle 18 sur, dan lástima.

Qué vaca más corredora una que pasó espantando gente por la avenida 8.^a oeste, el miércoles. Debían de tener más cuidado con la cuestión ganado.

Qué divertido!—*El Noticiero* del jueves saluda á don Francisco Mayorga Rivas, diciéndole caballero *guatemalteco*; dicho señor es guanacasteco.

Alajuela y Heredia no se sabe con qué irán á celebrar el día de nuestra independencia, pues no tenemos noticia de que hagan preparativos.

Aviso religioso.—Se invita á los hermanos de ambos sexos de la cofradía del Rosario, establecida en la Sta. Catedral, para que asistan el domingo próximo á la procesión del Rosario, que antes de misa mayor se hace en Catedral, y asistan al rosario á la 1 p. m. Lo mismo el martes próximo, Natividad de Nuestra Señora: hay concedidas tres indulgencias plenarias si, recibidos los santos sacramentos de la confesión y comunión, visitaren dos veces la imagen del Rosario, el domingo, y el martes una asistencia á la procesión y al rosario, expuesto el Santísimo Sacramento.

A un empleado del Ministerio de Guerra se le escapó hoy á medio día un tiro de su revólver: el hecho no tuvo consecuencias, por dicha.

A la Agencia de Policía se presentó hoy una persona—una de las víctimas del robo de que dimos cuenta ayer, cometido por un negro—á reclamar algunos de los objetos quitados al ladrón: no pudo complacerse pues el asunto es ya de conocimiento del Juzgado del Crimen.

A los viajeros por el camino para el cantón de Tarrazú, les prevenimos que no se arriesguen á pasar por el de "El Encierro", puesto que para hacerlo hay que prevenirse de todos los útiles de la ambulancia de la Cruz Roja, así es de peligroso ascender y descender la cuesta de ese nombre. Tomen, sin pensarlo, el camino del Tablazo, que si es muy malo, no es peor que el otro.

De Colombia notician el asesinato cometido en Bogotá por don Domingo de Obaldía, senador ultramontado, terco defensor del perjudicioso tratado canalero, cometido en la persona del valiente defensor de la integridad de su patria, senador también y conservador don Juan Bautista Pérez y Soto. Lamentable es el acontecimiento y de él puede deducirse el estado en que se encuentran las cosas en la aislada patria de César Conto.

Móviles sublimes han inspirado á la Sra. doña Rosario de Rosabal, la hermosa idea de organizar para la noche del 13 del presente, una velada, en Heredia, la clásica tierra de exuberancias florestales. Destinada á socorrer con su producto á las muchas veces olvidadas víctimas de la suerte, tal función significará los sentimientos altos de aquel pueblo, cuya niñez, ya en ellos inspirada, será representada en la nocturna fiesta por los infantiles artistas que en ella tienen buena parte.



Profundamente agradecidos nos deja el estimable colega de *La República* con las alentadoras frases de aplauso que nos dedica; y nunca mejor que ahora podemos sentir la práctica de esa teoría que envuelve su decir respecto á lo ingrato, á lo amargo, á lo cruelmente amargo de la resultante en las luchas del periodismo; ahora que, apenas sentidas por el querido colega las satisfacciones que el alma del idealista sufre en la fragorosa batalla de su ideal, recibe los golpes cobardes y por eso sin efecto del enemigo en la encrucijada. Ni mencionarlo siquiera merece el asunto q'ha hecho al Director de *La República* lanzar los dardos candentes de su indignación á los que con sus venenosas escupitas sólo han conseguido hacerlo vencedor en toda la línea.

Con terquedad digna de un fernando-civilista, insiste un gacetillero *cabezudo* en que se coloque un kiosko en el parquecito frente al Teatro Nacional. Qué monumento conmemorativo de la gloria del poeta Viquez, ni qué pila astística en proyecto: un kioskito, para solaz y contento del hermoso autor de gacetillas inspiradas en el salero de Juanita, es lo que debe hacerse en el precio so jardín. ¿Lo oye usted, señor encargado?

Qué arreglo pensará hacerse al Parque Central para la víspera y el día de fiesta nacional próximos?

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Único agente.

Scrapio Tomas

¿Cuáles son los animales que lloran con más facilidad?

Entre los animales que lloran más frecuentemente pueden citarse los rumiantes; todos tienen un aparato lacrimal suplementario formado por un hoyuelo que se halla bajo la órbita. Sabido es que los perros y los monos lloran con bastante facilidad; en cambio no es tan sabido que hacen lo mismo los ciervos, los corzos, el oso, la girafa y los elefantes.

Lamartine dice, á propósito de un corzo á quien había herido: "Jamás olvidaré aquella mirada en que el asombro, el dolor, la muerte inesperada abrían en el animal profundidades de sentimiento humano tan inteligible como si hubiera sido expresado con palabras, y que entristecía al ver al pobre corzo con la cabeza tendida en la yerba y los ojos anegados en lágrimas."

De los animales, el más lloran es el delfín, de cuyos ojos se desprenden abundantes lágrimas cuando se ve próximo á la muerte.

ULTIMOS CABLES

(Recibidos á las 7 p. m.)
ROMA, 3.—Concluyése hoy la causa que se entabló contra el Diputado Ferri, redactor del diario socialista "Avanto," por

haber calumniado la armada; los acusadores fueron 35, oficiales y jefes navales, incluyendo al Comandante Cagni, quien acompañó al Duque de los Abruzzos en la expedición á las regiones árticas. Hubo manifestaciones hostiles y varios arrestos, siendo necesario el armar á la tropa. La Corte falló en favor del acusado, alegando que los oficiales y jefes no tenían derecho de entablar causa contra Ferri por acusaciones dirigidas contra la armada entera.

WASHINGTON, 3.—Se ha teleografiado de nuevo instrucciones á Mr. Beaupre, Ministro americano en Bogotá, reiterando la posición de este Gobierno respecto al tratado canalero. La Sra. de Estado toma la responsabilidad por toda representación hecha por Beaupre relativa al tratado canalero. La actividad que ha mostrado el referido señor en este particular, cuenta con la sincera aprobación del Presidente y Secretario Hay. Este le avisa en el último cable que le envía, que el Presidente no hará ningún arreglo con el gobierno de Colombia que pudiera embarazar sus acciones bajo la ley Spooner. Este Gobierno no indica qué actitud adoptará en caso que fuese rechazado el tratado.

OYSTER BAY, 3.—El Presidente Roosevelt se muestra muy indiferente con relación al incidente del martes, cuando un individuo demente quiso penetrar á la casa armado de revólver y el cual fue asido por un oficial del servicio secreto.

PEKIN, 3.—Aconteció hoy en ésta un pleito entre 5 soldados franceses y cuatro americanos. Aquellos hicieron uso de sus bayonetas é hirieron gravemente á dos de los americanos.

CHARLATTE, N. C., 3.—En la caída del puente sobre el río Fishing Creek que precipitó al agua el tren que caminaba al Norte, perecieron siete pasajeros, seis ó siete están gravemente heridos y 16 ó 17 tienen heridas de menor gravedad.

CIUDAD DE MEXICO, 4.—Notician de Tampico solamente 4 casos de fiebre amarilla. Las enérgicas medidas adoptadas por la Junta de Sanidad han sido muy eficaces. El uso del kerozine ha destruído completamente los zancudos. Se teme que la bajada del agua que ha inundado la parte inferior de la ciudad, la dejará en mal estado sanitario.

BUCHAREST, 4.—Mr. Soetkoff, agente de la junta revolucionaria de Macedonia, ha sido arrestado en ésta, acusado de amenazar con la muerte á aquellos quienes no quisieren contribuir al fondo revolucionario de Macedonia. La policía ha descubierto recibos por la suma de cinco mil pesos firmados: "el caudillo revolucionario, Borie Sarafoff Soetkoff."

EL CLUB "MARIA ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se ha dado cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto á reanudar sus reuniones en el agradable invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas, allí se exhibe la habilidad y buen gusto de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantes las "corrongas" zapatillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños.— Sucursales en Cartago y Alajuela

LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central. Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de:

ARMERIA HERRERIA
HOJALATERIA y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

Toda competencia

se estrella ante los precios de la

ZAPATERIA ITALIANA de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de *Los Leones*.

La Costarricense

ZAPATERIA

—DE— Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa clientela con que cuenta.

Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22ª Norte, 25 varas al Norte del Parqucito del Teatro Nacional.



PLATERIA Y RELOJERIA

Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.

Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

prontitud, esmero y honradez.

SIGLO XX

Agencia de Funerales y Circulación

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupen, hago saber al público que las esquelas que se me encomiendan las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística para cualquier trabajo del ramo.

Dirección: de día, oficinas de *La Prensa Libre* y *El Día* y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA

Piedra Filosofal.

La Emulsión de Scott es un preparado que ha venido á llenar un gran vacío en la terapéutica moderna.

Por las cualidades del aceite y por su excelente emulsión supera á cuantos medicamentos similares se han preparado hasta hoy.

La prioridad de esta forma farmacéutica pertenece únicamente á Scott, y las demás emulsiones sólo son meras imitaciones sin que ninguna llegue á igualarla.

No hay reconstituyente alguno que obre como la

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa,

especialmente en los casos de tisis, bronquitis crónica, raquitismo, escrófula, ciertas formas de anemia y sobre todo en el asma crónica y estados consecutivos producidos por un exceso de trabajo físico y mental.

Obrando á manera de antiséptico arroja de la economía los micro-organismos que vician la sangre, contribuye á la formación de la hemoglobina, regenera los tejidos, y en una palabra, viene á ser la piedra filosofal de la medicación tónico-reconstituyente.

Exíjase la legítima que lleva la contraseña del hombre con el bacalao áuestas.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las Droguerías y Farmacias.

6A

Dinero al 1 0/0 tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

RESTAURANT "DELIA Y JULIA"

En la calle 16 Sur, frente á la Merced Nueva se ha establecido una casa de Cenas, donde se encuentra un servicio esmerado desde las 7 de la noche en adelante; con cenas especiales los viernes y sábado. Por muy bajo precio se admiten

—PENSIONISTAS—

Hay que visitar la casa para convencerse.

Delia Zeledón y Julia Robles.

Tip. de Jenaro Valverde

AVISO

En esta fecha he sustituido en don Mariano Guardia Carazo el poder de la United Fruit Company, de la Northern Railway Company y de don Minor Cooper Keith.

San José, 31 de agosto de 1903.

JOHN M. KEITH.

AL PÚBLICO

Mi hijo Pedro Rodríguez Méndez ha vendido dos vacas sin mi autorización. Hago saber al público que no reconozco venta ó compra que se haga con él.

San Isidro de San José, agosto 27 de 1903.

FERMÍN RODRÍGUEZ.

REALIZO

á PRECIOS DE SITUACIÓN los famosos pianos de la fábrica de R. Gors y Kallmann, de Berlín. Pueden verse en la mueblería del señor M. Luján con quien se entenderán los interesados.

ED. SCHAEEL.

San José, C. R., agosto 12 de 1903.

Hotel y Restaurant Central

AVENIDA CENTRAL CALLE 22 N.

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para CABALLEROS Y FAMILIAS. Habitaciones muy amplias, baños, luz eléctrica, timbres y toda la exigencia del confort moderno. El primero de agosto quedará todo abierto al servicio. NOTA:—Nuestra cocina, bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviani," verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con los más finos licores, importados directamente por la casa, estará al cuidado del socio Cavallini.

Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros



Se tiñen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería.

Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos. Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

Se alquila

la casa que ocupa la Panadería Central, frente al Mercado, con todos los útiles de aquel establecimiento. Entenderse con el señor don F. Roberto Castro.

CARNICERIA

—DE—

Telesforo Vargas S.

Participo al público que he abierto una sucursal de mi carnicería situada en la calle 16, 100 varas al sur de "El Cometa," esquina de la Merced nueva. En esta nueva casa situada en la Avenida Central, Este, Cuesta de Moras, número 392, local que ocupó con su carnicería don Tito Vargas, se encontrará el mayor aseo, procurando tener siempre la mejor carne de res para poder complacer á todos los que se sirvan favorecerme.

Tambien se sirve á domicilio